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JOAQUÍN AGUILERA. La alcaldesa se había quejado de la “permisología” y falta de modernización del Estado 

CMN, sobre críticas de Matthei: “No es 
un buen legado acelerar (inversiones) a 
costa de la protección del patrimonio” 
.— 
Acta y registro de video revelan que el Consejo de 
Monumentos Nacionales analizó el 4 de septiembre los duros 
términos empleados por la alcaldesa a fines de agosto. 

“¿Cómo puede ser que un 
permiso se demore ocho años? 
¿Qué tropa de inútiles tenemos 
Acargo deeso?”, se preguntó la 
alcaldesa de Providencia, 
Evelyn Matthei, en un foro de 
Asimet a fines de agosto. Con 
esa interrogante, la edil graficó 
lascríticas alos excesivos tiem- 
pos que tarda la aprobación de 
proyectos de inversión por 
parte de servicios del Estado. 
Mismo cuestionamiento que 
anteriormente ya han formula- 
do instituciones como la Comi- 
sión Nacional de Evaluación y 
Productividad (CNEP) y difé- 
rentes gremios afectados por la 
“permisología”. 

Las palabras de la autoridad 
comunal no pasaron desape, 
bidas en instituciones relacio- 
nadas con la materia. Las decla- 
raciones fueron objeto de deba- 
te en la última sesión pública 
del Consejo de Monumentos 
Nacionales (CMN), del pasado 
4 de septiembre, donde los inte- 
grantes pidieron a la presiden- 

    

1 Frenteamplista y ex-FEUC: La 
subsecretaria que preside el 
C. de Monumentos Nacionales 
Desde septiembre de 2022, la militante 

del Frente Amplio (FA) —ex Revolución 
Democrática Carolina Pérez Dattari (36 
años) dirige la Subsecretaría de Patrimo- 
nio Cultural, y por ende, preside el Conse- 
jo de Monumentos Nacionales. 

Fue nombrada en este cargo en el 
primer año del gobierno del Presidente 
Gabriel Boric, donde los primeros siete 
meses ejerció como parte de su equipo 

    

EXTENSA DEMORA 
Según el balance de la Comisión 

Nacional de Evaluación y 
Productividad (CNEP), el CMN se 
ubica entre las tres entidades 

que concentran mayor cantidad 
de autorizaciones recibidas y, al 
mismo tiempo, está entre las que 

acumulan más trámites 
pendientes de resolución. 

—————————— 

cia, encabezada por la subsecre- 
taria de Patrimonio Cultural, 
Carolina Pérez, un pronuncia- 
miento sobre la acusación. “Me 
parecen inaceptables porque 
hablan de un desconocimiento 
de la labor que cumplimos des- 
de el Estado en materia de pro- 
tección patrimonial”, respon- 
dió en la sesión que quedó con- 
signada en un acta. 

   

Funcionarios con 
elevada carga laboral 

En la misma sesión que quedó 
registrada, Pérez también apun- 
tó a que los funcionarios están 
enfrentando una alta carga labo- 
ral para cumplir con las exigen- 
cias, pero que aun así trabajan 
“de muy buena manera y con un 
alto volumen de autorizaciones 
por persona, algo que está com- 
pletamente por fuera de lo nor- 
mal dentro del trabajo y la fun- 
ción del Estado” 

Según comentó la subsecreta- 
ria a “El Mercurio”, el Consejo 
realiza “cerca de cinco mil pro- 

Segundo Tribunal Ambiental anuló su aprobación a fines de febrero: 

Google se desiste del proyecto 

  

De acuerdo con la Subsecretaría de Patrimonio Cultural, el Consejo de Monumentos Nacionales está realizando 
    

nunciamientos al año tan solo 
en materia arqueológica y pale- 
ontológica”, y aunque moder- 
nizar la institucionalidad está 
entre sus principales desafíos, 
destacó los avances logrados 
hasta ahora. “En cerca de dos 
años de gobierno, enviamos un 
nuevo reglamento a la Contra- 
loría, hicimos una consulta ciu- 
dadana e indígena y estamos 
prontos a comenzar el trabajo 
legislativo de la nueva ley. Ade- 
más, firmamos un convenio 
inédito con el Ministerio de Ha- 
cienda para modernizar nuestra 
labor”, argumenta. 

De acuerdo al balance de la 
Comisión Nacional de Evalua- 
ción y Productividad (CNEP), el 
MÍ se ubica entre las tres enti- 
dades que concentran mayor 

tidad de autorizaciones reci- 
bidas y, al mismo tiempo, está 
entre las que acumulan más trá- 

  

*cerca de cinco mil pronunciamientos al año tan solo en materia arqueológica y palcontológica”. 

mites pendientes de resolución. 
En este sentido, en la sesión 

del Consejo, Pérez también aler- 
tósobreel trasfondo político que 
hay en las críticas de Matthei 
“Son declaraciones muy peli: 
grosas porque cuando hablamos 
del legado que, por ejemplo, este 
gobierno quiere dejaren materia 
de acelerar inversiones, no es un 
buen legado acelerarlas a costa 
de la protección del patrimonio, 
del medio ambiente”, advirtió. 

     

Las “tapitas de 
Coca-Cola” 

Además de Matthei, el Conse- 
jo ha sido blanco de reiteradas 
críticas desde el sector empresa- 
rial no solo por la demora en el 
trámite delos permisos, 
también por la incertidumbre 
que agregan al desarrollo de un 
proyecto a partir de los hallaz- 

  

original de Data Center en 
Cerrillos y evalúa nueva 
iniciativa desde cero 
La firma renunció al permiso ambiental (RCA) obtenido en 2020 para 
incorporar en su diseño el uso de tecnología que reduce el impacto hídrico. 

gos arqueológicos. 
Un ejemplo de esto lo expuso 

la propia Matthei, quien relató 
que una de las obras viales im- 
pulsadas en la comuna de Provi- 
dencia se vio frenada por este 
factor: “Resulta que el CMN en- 
contró tapitas de Coca-Cola. T 
pitas, no es broma (..., y decidió 
que las tapitas de Coca-Cola 
eran monumento nacional. Nos 
tiene parada dos años esa obra 
vial, y esto suma y sigue”. 

Desde la subsecretaría de Pa- 
trimonio Cultural detallan que, 
tras revisar las obras en la comu- 
na que requieren un pronuncia- 
miento del CMN, “los dichos po- 
drían referirse a un proyecto de 
la Línea 7 del Metro de Santiago, 
donde hay un pique ubicado en 
la conjunción de las avenidas Vi 
tacura, Holanda y Nueva Provi- 
dencia”. Comentan que este pro- 
yecto se aprobó en 2021 y que en 

  

  

   

    

asesor. 
En 2012 llegó hasta la Consejería 

Superior de la Federación de Estudiantes 

Carolina Pérez Dattas 
subsecretaria del Patrimo 
nio Cultural. 

de la Universidad Católica (FEUC). Allí 
representaba al movimiento Nueva Acción Universitaria (NAU) —liga= 
do a Giorgio Jackson—, al igual que el entonces presidente, Noam. 
Titelman. 

Licenciada en Literatura y Lingúlística UC, cursó un magíster en 
Estudios del Desarrollo, Participación, Poder y Cambio Social de la 
Universidad de Sussex, Reino Unido. Se vinculó dos años al segundo 

    gobierno de Michelle 
Ciudadana de la Direct 

¡chelet, a cargo de la Unidad de Participación 
ón de Bibliotecas, Archivos y Museos (Dibam) 

Después de eso trabajó de cerca en la campaña de la excandidata 
presidencial Beatriz Sánchez y fue jefa de gabinete del senador Juan 
Ignacio Latorre, además de postular falidamente a la Convención 
Constitucional. En su trayectoria se cuenta haber sido directora del 
Instituto de Gobiernos Locales de la Universidad de Recoleta. 

su etapa de evaluación ambien- 
tal constató “la presencia de un 
sitio arqueológico de cronología 
histórica, con presencia de un 
rasgo estructural correspondien- 
te a una antigua cámara, esto es, 
una instalación de agua”. 

Solo una vez aprobada la fase 
ambiental, el CMN remitió la 
primera versión de su informe 
ejecutivo en noviembre de 
2022, dando cuenta de “un sitio 
de fines del siglo XIX, con una 
ocupación habitacional históri- 
ca republicana, con actividades 
domésticas, habitacionales e in- 
dustriales, relacionadas a la Fá- 
brica de Cerveza Gubler y Cou- 
siño, al detectarse 3.303 mate- 
riales, entre ellos botellas de vi- 
drio artesanal, vasijas de loza, 
cerámica histórica, restos osteo- 
faunísticos, una conana —he- 

  

rramienta de piedra para mo- 
ler—, entre otros”. 

Verónica Baeza, presidenta del 
Colegio de Arqueólogos de Chile, 
dice que es poco probable que un 
proyecto se detenga por el hallaz- 
go de una “tapita”: “Es un objeto 
que igual nos puede dar informa- 
ción del pasado, pero nosotros 
también podemos acceder a infor- 
mación respecto de ese pasado 
por otras fuentes (-..). Uno lo que 
hace es tratar de desechar o datar 
los contextos que está excavando, 
precisamente para determinar si 
tienen o no tienen este, entre co- 
millas, valor patrimonial”. 

En su criterio personal, dice, 
un hallazgo de ese tipo —por sí 
solo— “no es un elemento que 
merecería ni recogerse, ni esta- 
blecer queexiste unsitio arqueo- 
lógico por su presencia”. 

Google obtuvo su Resolución de Calificación Ambiental en febrero de 2020, sin embargo la 
decisión fue impugnada por el impacto en el uso de agua del recinto. 

  

Además, indicó que se debe tener en 
consideración que el “proyecto no ha 
dado inicio a su ejecución, y que a esta 
fecha no existen procedimientos de fis- 
calización o sanción iniciados por la Su- 
perintendencia del Medio Ambiente 
respecto del mismo”. 

Así, el pasado 13 de septiembre el 
SEA de la Región Metropolitana dio a 
cuenta de la renuncia de la filial de Goo- 
gle al permiso de la iniciativa. En esa lf- 
nea, declaró que “el proyecto “Cerrillos 
Data Center” no podrá ejecutarse en los 
términos y condiciones dispuestos enla 
RCA NO 127/2020 que califica ambien- 
talmente favorable la referida DIA”. 

Rediseño 

mismo lugar”, dijo la empresa. Agregó 
que “esperamos trabajar con nuestros 
aliados locales para identificar un plan 
para el futuro, que esté alineado con 
nuestra ambición de operar con energía 
libre de carbono, 24/7, y también con el 
compromiso de refrigerar nuestros cen- 
tros de datos de manera consciente con 
el contexto climático”. 

En el mercado ven que la decisión de 
Google podría ser una mala señal para 
el sector de Data Center en Chile, 

“La decisión de Inversiones y Servi- 
cios Dataluna (Google) de renunciara la 
RCA del proyecto Data Center Cerrillos 
podría complicar el panorama en la in- 
dustria, principalmente porque se trata 
de un proyecto importante y de gran 
envergadura que representa US$ 200 
millones en inversión y que además hu- 
biera generado alrededor de 1.200 
puestos de trabajo”, señalaron desde 
GPS Property. “Sin embargo, es impor- 
tante destacar que el sector de Data 
Center sigue siendo atractivo para las 
empresas, gracias a su infraestructura, 
políticas favorables y además de la posi- 
ción estratégica de Chile como un Jub 
tecnológico en América Latina”, aña- 
dieron. 

AICOLÁS BIRCAMEIER R Corte Suprema, luego de que la Comi- 
sión de Evaluación Ambiental (Coeva) 
dela Región Metropolitana presentó un 
recurso de casación ante la revocación, 
Google determinó no continuar con el 
proyecto. 

Previo a su decisión, la multinacional 
indicó que modificó varios elementos 
del proyecto evaluado. Particularmente 
en el sistema de refrigeración al reem- 
plazar “lastorres de enfriamiento en ba- 
se a agua por enfriadores de condensa- 
ción por aire, tecnología que no requie- 
reel consumo de agua, evitando el con- 
sumo de 169 1/s de aguas subterráneas 
de acuerdo a lo aprobado por la RCA 
del Proyecto”. 

Inversiones y Servicios Dataluna en- 
vió una carta a inicios de julio al SEA de 
la Región Metropolitana comunicando — municaron al SEA que “no seguirá ade- 
su intención de “renunciar a todos los lante con el proceso de solicitud de los 
derechos y obligaciones que emanan de — permisos para el proyecto de instala- 
la RCA N*127/2020". En la misiva, fir- ción de un centro de datos en la comuna 
mada por Eduardo Nusser en represen- — de Cerrillos, tal como fue presentado 
tación de la empresa, remarcó que “la. originalmente y aprobado en 2020”. 
renuncia debe ser entendida respecto “Oportunamente, se dará inicio a un 
de lo no anulado parcialmente, siendo nuevo proceso que comenzará desde 
innecesario retrotraer el proceso de — cero para un proyecto que usará tecno- 
evaluación, ya que carecería de objeto”. — logía de enfriamiento con aire en este 

66 Oportunamente, se 

dará inicio a un nuevo 

proceso que comenzará desde 

cero para un proyecto que 
usará tecnología de 
enfriamiento con aire en este 

mismo lugar”. 

GOOGLE 

La tramitación del proyecto de Data 
Center de Google en Cerrillos vuelve a 
enredarse. La firma Inversiones y Serv 
cios Dataluna —filial de Google en Chi- 
le— comunicó a la Dirección Regional 
del Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA) de la Región Metropolitana de 
Santiago su decisión de no perseverar 
con el diseño original de la iniciativa 
por US$ 200 millones. 

El proyecto de Google —calificado 
favorablemente en su Declaración de 
Impacto Ambiental (DIA) el 20 de fe- 
brero de 2020, tra: jar su tramita- 
ción a mediados de 2019— sufrió un re- 
vés ante el Segundo Tribunal Ambien- 
tal en febrero de este año. La entidad 
acogió parcialmente el reclamo de una 
representante de la comunidad de Ce- 
rrillos, que cuestionó —entre otros as- 
pectos— el uso de agua en procesos del 
centro de datos de Google. 

  

  

  

Calificación Ambiental (RCA), hasta la 
etapa previa al lesara (informe que con- 
solida las consultas, aclaraciones o rec- 
tificaciones solicitadas por los servicios 
públicos con competencia ambiental al 
titular del proyecto) para que la firma 
incorpore el potencial efecto del cambio 
climático del recinto. Lo anterior, debi- 
do a que estimó que no se consideró el 
componente hídrico y su impacto en el 
Acuífero Santiago Central, en vista del 
escenario de escasez de agua. 

Si bien la decisión del tribunal am- 
biental estaba siendo analizada en la 

Consultado Google, señaló que co- 

   

    

Componente hídrico 

El tribunal ambiental ordenó retro- 
traer la aprobación de la Resolución de 
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